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“Un reflejo del crecimiento de la UNISS 
son las estructuras del mapa de carreras 
de la formación de pregrado; así como la 
intensa actividad académica y de posgrado 
que hemos consolidado. Tampoco puedo 
dejar de mencionar el respaldo que nuestra 
universidad ha dado en materia de ciencia e 
innovación tecnológica para el desarrollo del 
país y de la actividad productiva”. 

Puntualiza, asimismo, que actualmente la 
UNISS mantiene un liderazgo en Cuba, don-
de sobresale, incluso, a nivel internacional 
gracias al aporte y consagración de quienes 
han egresado de sus aulas para incorporarse 
luego a la sociedad como hombres y mujeres 
de bien. 

A su juicio, la integración universitaria de 
2014 definió la ruta para lograr la consolida-
ción definitiva de estos procesos en la provin-
cia, además de fortalecer el claustro docente 
para acelerar el desarrollo de la institución. 

“Si comparamos la UNISS del 2014 con 
la del 2023 se nota el crecimiento expo-
nencial que nos ha permitido ubicarnos en 
el noveno puesto entre todos los centros 
universitarios del país, según el ranking in-
ternacional actualizado recientemente. Esto 
para nosotros constituye un gran resultado, 
comoquiera que somos una universidad pe-
queña con carreras para el territorio”. 

¿Qué ha significado la UNISS para la 
provincia de Sancti Spíritus a lo largo de 
estas cuatro décadas? 

El resultado más importante es, sin duda, 
el reconocimiento social, lo cual está asocia-
do a la calidad del estudiante egresado, a la 
calidad del claustro, a la calidad de los pro-
gramas académicos y a la calidad de nuestros 
proyectos de investigación. Por tanto, hemos 
logrado una pertinencia social significativa. 

Tampoco puedo dejar de mencionar los 
logros alcanzados en materia de extensión 
universitaria con las tareas de impacto que 
lleva a cabo actualmente la Federación Es-
tudiantil Universitaria.

¿Qué le falta hoy a la UNISS para no 
detener su desarrollo?

El reto es ser una universidad de excelencia 
y hoy son pocas las instituciones de la Educa-
ción Superior en el país que han alcanzado esa 
categoría que conlleva a altísimos estándares 
de calidad para todos los procesos. 

Se trata de ser más pertinentes para 
materializar el sistema de Gobierno que ha 
implementado el Presidente de la República 
basado en la ciencia y la tecnología. Ya en 
el 2024 comenzarán, en el Curso Diurno, las 
carreras de Ingeniería Industrial y Psicología, 
además del ciclo corto de nivel superior para 
la carrera de Fuentes Renovables de Energía 
y Eficiencia Energética. 

También tenemos el reto de incrementar 
la formación doctoral, ante lo cual realizamos 
recientemente el lanzamiento oficial de la con-
vocatoria para el nuevo programa de formación 

doctoral en Procesos Agropecuarios e Indus-
triales Sostenibles, un programa de nuevo tipo 
que va a titular en tres áreas del conocimiento.

Pero nos faltan más investigaciones que 
logren una verdadera trasformación en la vida 
económica y social del territorio. 

UN PREGRADO Y POSGRADO 
EN FUNCIÓN DEL TERRITORIO  

El trabajo con el mapa de carreras de la 
UNISS se ha ampliado en estos 40 años de 
presencia de la Educación Superior en Sancti 
Spíritus, gracias a la apertura de nuevos es-
tudios en diferentes Facultades, según ase-
gura Maité Suárez Pedroso, vicerrectora que 
atiende el área de Formación del Profesional. 

Explica que actualmente el centro cuenta 
con 34 carreras y seis programas de ciclo 
corto en sectores estratégicos para el país y 
el territorio: “Las carreras se han diversificado 
en la UNISS tanto en el Curso Diurno como en 
el Curso por Encuentro y el Curso a Distancia y 
en la última etapa hemos potenciado también 
las carreras del perfil de las ingenierías”. 

La vicerrectora informó que, en los próxi-
mos días, se efectuará la defensa pública de 
la carrera de ciclo corto en Fuentes Renova-
bles de Energía y Eficiencia Energética, de la 
cual la UNISS será el centro rector en el país. 

Con una matrícula que supera este curso 
los 7 300 estudiantes, entre las carreras de 
mayor demanda se encuentran las de Dere-
cho (ya acreditada), además de Pedagogía-
Psicología, Logopedia y Lenguas Extranjeras. 

“Indiscutiblemente, el pregrado de la 
Universidad de Sancti Spíritus ha avanzado 
y, si lo comparamos con décadas pasadas, 
te diría que el progreso es significativo dada 
la diversidad de carreras y la preparación del 
claustro decente, además de la acreditación 
de programas a nivel nacional”.   

Mención especial merecen los 18 pro-
gramas de posgrado que existen hoy en 
la institución, en correspondencia con la 
demanda del sector estatal y no estatal del 
territorio. De ellos sobresale el doctorado 
en Ciencias de la Educación, con más de 
109 doctores graduados, informa Oliurka 
Padilla García, vicerrectora de Innovación, 
Posgrado y Relaciones Interinstitucionales 
de la UNISS. 

De igual forma se coordinan varios pro-
gramas de maestrías, de los cuales tres 
alcanzaron la categoría de Excelencia que 
otorga la JAN: la maestría en Dirección que 
forma a cuadros con altas responsabilidades, 
la maestría en Desarrollo Local y el programa 
en Ingeniería Industrial. 

“En los próximos días vamos a enfrentar 
el proceso de evaluación y reacreditación de 
estos programas y en el mes de noviembre 
estaremos evaluando la maestría en Ciencias 
de la Educación, la cual pudiera ser otro de 
nuestros programas acreditados de Excelen-
cia por la JAN”.

Destacan además diversos procesos de 
ciencia, tecnología e innovación que tribu-
tan a programas nacionales, territoriales y 
sectoriales a partir de convocatorias de los 
diferentes ministerios del país. 

Esta universidad, en materia de  coope-
ración internacional, cuenta con más de 40 
convenios que representan las intenciones 
de trabajo en redes académicas conjuntas, la 
publicación en revistas científicas y el inter-
cambio institucional en áreas como la forma-
ción profesional, las Ciencias Pedagógicas, 
el uso eficiente de la energía y las fuentes 
renovables, la producción sustentable de 
alimentos y el desarrollo humano sosteni-
ble, fundamentalmente con universidades 
de Venezuela, México, Alemania, Argentina, 
Brasil, Italia, Bélgica, España, Francia y Es-
tados Unidos. 

Así, entre convenios, proyectos de inves-
tigación y centenares de alumnos, transcu-
rre el día a día de Sofía. Sus pasos repican 
en los largos pasillos de una de las más 
jóvenes universidades del país y la única que 
lleva el nombre del Apóstol. Quizás porque 
entiende el reto, ella se ha consagrado a 
un magisterio que importa más que la vida 
misma. Un magisterio de luz y sabiduría para 
los pinos nuevos.   

Un cederista a toda prueba
Así se define Yuniel Castillo Rodríguez, delegado directo por 
Sancti Spíritus al X Congreso de los Comités de Defensa de la 
Revolución

En Perea nació y residió hasta los 12 
años, momento en que junto a sus padres se 
mudó a la ciudad de Sancti Spíritus para dar 
curso a otras etapas de su vida; la Secunda-
ria Básica Ernesto Valdés Muñoz, la Escuela 
Militar Camilo Cienfuegos y el preuniversitario 
Elcire Pérez lo acogieron como el buen estu-
diante que siempre fue.

Una solicitud directa al Ministro de las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias le abrió las 
puertas de la carrera de Artillería Terrestre en 
la Escuela Militar Interarmas General Antonio 
Maceo, de la cual egresó con resultados satis-
factorios para dar comienzo a su etapa laboral. 
La superación siempre fue su pasión, por eso en 
el 2006 ingresó a la universidad para estudiar 
Psicología y en el 2008 inició también el nivel 
superior para dar continuidad a su carrera militar.

Yuniel Castillo Rodríguez, quien también ha 
devenido dirigente de los Comités de Defensa 
de la Revolución desde hace más de 10 años, 
fue electo delegado directo por Sancti Spíritus 
al próximo congreso de la organización más 
masiva del país, que tendrá lugar los días 27 
y 28 de septiembre en la capital cubana.

Con un verbo fuerte y claro, se confiesa 
continuador de los principios que heredó de sus 
abuelos y familiares cuando vivía junto a ellos en 
Perea. “También recuerdo con orgullo la trayec-
toria de mi padre Juan Modesto Castillo Claro, 
más conocido como Tato, quien fue presidente 
de CDR por más de 30 años, desde que nos 
mudamos a esta ciudad hasta su fallecimiento 
en el 2022. Él es mi ejemplo, porque en su afán 
por superarse, luego de concluir su carrera mili-
tar, desarrolló su vocación como actor dramático, 
dejándonos a mi hermana Laura y a mí un legado 
de amor, sacrificio y valores revolucionarios”.

¿Cómo te las ingenias para combinar 
la responsabilidad laboral con la atención 
a la familia y el trabajo de la organización?

“Además de presidente del Comité, soy 
el coordinador de la zona 189, en el Reparto 
23 de Diciembre, donde resido, tareas que 
desempeño en mi tiempo libre. No puedo 
decir que es fácil, sobre todo porque tengo 
esposa, tres hijos y una nieta, pero creo 
que la fórmula está en contar con el don de 
dirigir a las masas desde el barrio y a la vez 
atender a la familia, a la cual agradezco por 
su comprensión y apoyo, para que pueda 
dedicarme a estas tareas”.

Mientras habla va expresando conceptos 
e ideas que defiende con mucha pasión: “La 

labor de los CDR no puede verse desvinculada 
de los problemas del barrio —alega Yuniel—, 
la ayuda a los vecinos tiene que estar presente 
en todo, es algo complejo, principalmente en 
los momentos actuales, pero no imposible. 
La entrega a esos deberes es voluntaria y se 
hace en las tardes y noches, muchas veces 
sin horario, porque así es cuando en verdad 
uno siente que lo hacemos va acompañado 
de una cuota de sacrificio”.

¿Qué te ha parecido el proceso desa-
rrollado por los CDR previo a su congreso?

Ha sido complejo, debido al momento 
histórico en el que se desarrolla, con una 
economía prácticamente de guerra, sin estar 
en guerra, y con limitaciones que afectan a 
las familias en general. Pero los principios si-
guen siendo los mismos, esos nunca se han 
negociado. Sencillamente estamos llamados 
a continuar la marcha, a seguir trabajando y 
a hacer las cosas por amor.

Los jóvenes han apoyado este proceso 
de fortalecimiento. ¿Qué opinas al respecto?

A los jóvenes les toca un papel primordial, 
la Revolución la hicieron los jóvenes que como 
Fidel, Camilo, Raúl y otros que se fueron a 
la lucha dejándolo todo atrás, así es y será 
siempre porque a los jóvenes hay que darles 
tareas, deben tener liderazgo y participación 
en todos los procesos. Así lo veo en mi barrio, 
donde han cumplido un rol importante.

¿Imaginaste que serías el delegado di-
recto al X Congreso de los CDR por Sancti 
Spíritus?

Realmente no, porque hay muchos com-
pañeros sacrificados y con resultados, que 
han pasado años de su vida trabajando den-
tro de la organización y ante los cuales me 
quito el sombrero, cualquiera de ellos bien 
pudo ser el delegado directo. Pero agradezco 
mucho a los CDR en la provincia, a mi barrio 
y a todos los compañeros que desde las 
diferentes zonas apoyaron esta elección.

¿Cuál será el tema que transmitirás en 
el encuentro?

No dejaré de mencionar las tareas en que 
debemos seguir trabajando y cuáles serán 
las proyecciones para alcanzar esas metas, 
como el apoyo a los programas sociales y el 
desempeño de la juventud en estas tareas.

¿Un mensaje a los espirituanos en la 
antesala del congreso?

No los defraudaré y esa confianza deposi-
tada en mí la aprovecharé para exponer ante el 
plenario cuánto me enorgullezco de ser parte 
de mi barrio y de ser un hijo más de la tierra 
de Serafín. 


